
! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）一根丝线劈
成 !"股绣出八大山人代表作《荷花翠
鸟图》，难度极大，耗时长达 #年有余
……扬州非遗文创系列产品展昨天开
始亮相朵云艺术馆南京东路展厅，纪念
扬州古城建城 $%&&周年。这批展品包
括了刚刚从法国巴黎卢浮宫参加“第
$'届世界非物质文化遗产展”回来的
扬州雕版印刷、扬州水墨写意刺绣等扬
州非遗项目的精华绝技。

扬州建城历史就是一部包罗万象
的文化与艺术史，长期孕育的手工传统
和人文精神，使扬州成为全国拥有非遗
项目最多的城市之一，这座城市不仅拥

有扬州刺绣、雕版印刷、漆器、玉雕、剪
纸、高邮民歌、古琴艺术（广陵琴派）等
多个国家级非遗项目，而且其中扬州的
雕版印刷、广陵派古琴、扬州剪纸等更
早于 (&&)年就入选联合国教科文组织
非物质文化遗产名录。

此次朵云艺术馆的非遗文创展，由
国内知名的非物质文化遗产项目生产
性保护企业江苏好东方集团带来了最
具代表性的世界级非遗产品广陵古琴
和扬绣精品。主办方上海朵云轩和江苏
好东方还力邀李江民（雕版印刷）、蒋明
秋（扬州刺绣）等非遗传承人就各自非
遗项目的历史传承、文化内涵以及技艺

特点等进行讲解和现场演示。
古琴是中国最古老的弹弦乐器，位

列中国传统四艺之首。早在 (&&*年中
国古琴艺术即入选世界“人类口头和非
物质遗产代表作”名录。扬州古琴制作
产业堪称翘楚。

受到扬州文化的影响和扬州八怪
画派的熏陶，追随中国画的文化内涵和
笔墨情趣，“仿古山水绣”和“水墨写意
绣”逐步形成扬州刺绣的两大特色，

该展览是作为国家非物质文化遗
产上海展示中心的朵云轩今年推出的
又一个非遗专题展示。展览时间持续至
'$月 '%日。
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! ! ! !本报讯（记者 俞亮鑫）"'集历史大剧《芈月
传》前晚在东方卫视开播后，虽然首日单集收视
率在上海破 +,，全国网收视数据达 #-",，创下
今年首日收视最高纪录。但当晚也出现令人震惊
的一幕，据本市部分观众反映，前天 (.时 *.分
左右，东方卫视在播出电视剧《芈月传》时，杨浦、
长宁等地区出现 /012 东方卫视信号中断近两
小时，致使许多观众无法正常观看，收视受到严
重影响。

为此，东方卫视昨天发布公告指出，东方卫
视得知情况后，立即与相关部门取得联系，要求
尽快查明原因恢复信号。经 /012紧急处理，信
号于当天 ((时 (&分左右恢复正常。目前，东方
卫视正在会同相关部门对故障原因作进一步的
调查处理。

据了解，一段时期以来，在上海地区部分街
道社区有不明身份的人以高额现金形式，要求相
关电视用户每日锁定收看外地!!卫视。这一行
为反映出极少数省级卫视为在年底冲击收视率

指标，采取不正当竞争手段，对作为收视样本重
镇的上海本地收视数据进行了严重污染。不仅导
致东方卫视和上海本地频道及许多卫视在上海
的收视被分流，扰乱了上海本地收视市场秩序，
也极大影响了电视媒体公正诚信的社会形象。

对于类似频频出现的电视收视户受干扰的
问题，东方卫视表示，将进一步深入调查取证，并
保留依法追诉的权利。345影视剧中心主任王
磊卿说，以前虽然也曾发生过黑屏事件，但时间
没有这么长，影响也没有这么大，虽然目前很难
确定是何种原因造成“黑屏”事件，但由于处在
《芈月传》开播首日，时段特别敏感，引起观众极
大反响，上海广播电视台一定会配合有关机关一
查到底。但“黑屏”究竟是技术原因造成还是有人
为了污染收视故意所为，目前还很难确定。

到昨晚，《芈月传》前四集中从婴儿到少年直
到昨晚孙俪出场共五个芈月先后亮相，其中前几
个可爱的小芈月出现，更是萌翻了观众和网友，人
们纷纷上网搜索这些可爱的小女孩的相关资料。

东方卫视声称将一查到底

《芈月传》首日遭黑屏

! ! ! !本报讯（记者 王剑虹）昨晚，作为上海戏曲
艺术中心主办的“戏曲·呼吸”(&6%首届上海小
剧场戏曲节的开幕演出，北京京剧院《碾玉观音》
在上海话剧艺术中心上演。《碾玉观音》是北京京
剧院今年推出的新作7故事源自宋话本小说。《碾
玉观音》首演以来市场反响颇佳，近 (&场演出平
均上座率超过 )%,，成为戏曲界的一匹黑马。身
兼《碾玉观音》编剧、导演、制作人三职的李卓群
表示，整个团队主创都是 "&后、)&后，大家聚在
一起做《碾玉观音》，充满了想法与热情，探索不
离传统又充满新意，这似乎是京剧《碾玉观音》受
到年轻观众青睐的一大原因。

《碾玉观音》讲述南宋临安时期，郡王府养
娘璩秀秀与玉匠崔宁青梅竹马，十年后重逢更是
两下生情。为躲避恶吏郭排军的调戏与迫害，二
人逃出郡王府易名改扮、碾玉为生。不料一日露

了形迹，秀秀怀身孕被杖毙。但她精魂不灭复归
家中，与崔宁交拜天地夫妻正名。郡王以为秀秀
未死，命郭排军二次将其寻回，俱遭璩秀秀魂魄
怒杀。崔宁寻至王府，见妻鬼形泪语诀别，悲恸之
际叩首天地，投火殉情。
《碾玉观音》和时下很多小剧场戏曲偏重抒发

主创个人情怀不同，体现了传统戏曲“以歌舞演故
事”的核心审美，不过舞美布景则与传统京剧有较
大不同。虽然保持了传统的一桌二椅，但不再使用
传统的桌围椅披，桌椅也不再是红色，而是清一色
的原木色。在舞台正后方设有一道黑纱幕，乐队成
员就在纱幕后伴奏。在演员阵容上《碾玉观音》设
置了“老生青衣组”、“小生花旦组”两套阵容，分别
由谭正岩、窦晓璇，张琎、索明芳担纲。因不久前谭
正岩手部受伤，昨晚亮相的为 8组阵容，呈现出的
是更为活泼、明艳、接地气的崔宁与璩秀秀。
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一根丝线劈成 !"股绣八大山人名作

扬州非遗文创产品亮相朵云轩

! ! ! !刚回上海，谭元元就病了，或许因为旅途劳顿、压力过
大，有些胃部不适，严重到呕吐，原本约好的专访也不得不推
迟。但昨天在上海戏剧学院，她一身黑色套装，精神奕奕地出现
在媒体面前。助理来微信说，在医院折腾了一夜，身体刚好，
她就“闹着”要参加自己芭蕾舞蹈工作室的落成发布会。

成立初衷
成立工作室的打算已经有了很久，再好的舞者也不能

在舞台上呆一辈子。“饮水思源，我的根在上海，母校在上
海，所以我怀着感恩的心情，希望对培养过我的这片土地有
所回报。”面对记者的采访，谭元元的第一句话就是对上戏舞
蹈学校和老师的浓浓眷恋。当年，她是插班生，在凌桂明校长
的首肯下，她才有机会进入舞校，继续做着自己的芭蕾梦。谭
元元说过，“不管走到哪里，我都是来自中国的上海姑娘”。
上海有默默支持和关心她的亲友，有无私帮助她成长的林
美芳、陈家年夫妇，也有让她牵挂的芭蕾粉丝。“上海现在的
演出市场很红火，好的芭蕾舞剧供不应求，我成立这个工作
室，就是希望能把它变成一个中西交流的平台，借助一些渠
道把中国优秀的舞者介绍到世界上去。”谭元元说，“我最
大的心愿，就是帮助上海芭蕾、中国芭蕾走向世界。”

近期目标
工作室成立的第二天，谭元元就将在上戏教授一个大

师班以及举办一次演讲。雷厉风行的感觉让她有些小得
意，“我很期待，可以把我的一些好的经验告诉现在的孩子们。”不久的将来，谭元元
会通过工作室安排一些国际交流，让学生们有机会接触到课程以外的东西。
“舞蹈演员科班的时候基本功很重要，因为作为一名舞者来说，最需要的就是

站在舞台上，获取最多最好最棒的经验。”她指出，如今国内好的舞蹈演员很多，但
缺乏实践，更缺乏好的舞码给他们锻炼，“如果工作室能有机会把我跳过的那些舞
蹈的版本买过来，我会手把手地教孩子们。希望我这些年积累下来的经验，能给他
们一些启发。”

长远打算
成立了工作室之后，谭元元的工作重心也会随之改变。但作为美国旧金山芭蕾

舞团的首席舞者，她每年的演出有 #&&场左右，要长时间呆在上海，显然是不可能
完成的任务。“能在国际舞台上尽兴地多跳一些舞码，对我来说、对工作室来说都是
有好处的。只有和国际接轨了，才能获得最新、最好的信息，那些最优秀的舞者才会
和我合作。”谭元元告诉记者，工作室成立以后所面临的最大困难就是时间，“作为
我来说，势必没有太多时间来管理它。”和上戏领导商量之后，谭元元在时间上做了
些调整，希望能在跳舞的同时兼顾工作室。“虽然人累一点，但我会尽力把事情做
好。我脑子里的想法有很多，但实施到行动上还是要多一些时间，所以希望大家都
能给我多一点支持。”她说。

至于将来的打算，谭元元希望自己能有机会打造一部芭蕾舞剧，像《白毛女》
《红色娘子军》那样脍炙人口，又充满中国元素，能在世界芭蕾舞台上烙下中国印
记。 本报记者 张艺
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